



**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO**  
SECRETARÍA DE RECTORÍA  
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA  
COLEGIO DE CRONISTAS

# La Economía en la Vitrina del Conocimiento: origen y consolidación de las publicaciones académicas de la Facultad de Economía de la UAEMex



**SR**

*Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera*  
*Cronista de la Facultad de Economía*

---

Octubre de 2024





## COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas  
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza  
Facultad de Artes
3. M. en A. S. Héctor Hernández Rosales  
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratía  
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Jorge Alberto Lugo de la Fuente  
Facultad de Ciencias
6. M en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio  
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina  
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández  
Facultad Ciencias de la Conducta
9. M. en A. E. Antonia Cordera Cárdenas  
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reynoso  
Facultad de Derecho
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera  
Facultad de Economía
12. Dra. en C. en Ed. Vicenta Gómez Martínez  
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. Dr. en Ed. Agustín Olmos Cruz  
Facultad de Geografía
14. M. en H. y C. Pedro Canales Guerrero  
Facultad de Humanidades
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba  
Facultad de Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán  
Facultad de Lenguas
17. Esp. en S. P. Juan Manuel Galván Martínez  
Facultad de Medicina
18. M. en C. Félix Salazar García  
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila,  
Facultad de Odontología
20. Dra. en U. y R. Verónica Miranda Rosales  
Facultad de Planeación Urbana y Regional
21. Dr. en C. Telesforo Jesús Morales Juárez  
Facultad de Química
22. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros  
Facultad de Turismo y Gastronomía
23. Dr. en Hum. Daniel Roberto Peregrino Rocha  
Centro Universitario Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Flores  
Centro Universitario Atlacomulco
25. Dr. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama  
Centro Universitario Ecatepec
26. Dr. en Ed. Carlos Anaya Hernández  
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. Dr. en I. A. C. y S Adhir Hipólito Álvarez  
Centro Universitario Temascaltepec
28. Dr. en Arqueol. Rubén Nieto Hernández  
Centro Universitario Tenancingo
29. Dra. en Ed. Norma González Paredes  
Centro Universitario Texcoco
30. L. en P. S. Luis Bernardo Soto Casasola  
Centro Universitario Valle de Chalco
31. L. en F. Fernando Gutiérrez Solís  
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero  
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos  
Centro Universitario UAEM Zumpango
34. Dra. en C. C. y C. A. Adriana Hernández Manrique  
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo  
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. Dra. en Ed. Karina González Roldán  
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. M. en I. T. E. Nancy Grisel Cabañas Rodríguez  
Unidad Académica Profesional Huehuetoca
38. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez  
Unidad Académica Profesional Tianguistenco
39. Lic. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte  
Unidad Académica Profesional Tejupilco
40. L. en E. Guadalupe González Espinosa  
Unidad Académica Profesional Tlalnepantla
41. Lic. en Ant. Donají Reyes Espinosa  
Plantel Lic. Adolfo López Mateos de la Escuela Preparatoria



42. M. en E. L. Federico Martínez Gómez  
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela  
Preparatoria
43. M. en Hum. Jesús Josué Severo  
Sánchez  
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela  
Preparatoria
44. M. en Hum. Ximena Torrescano  
Lecuona  
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de  
la Escuela Preparatoria
45. Dra. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez  
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"  
de la Escuela Preparatoria
46. Lic. en L. Cecilia Fuentes Guadarrama  
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de  
la Escuela Preparatoria
47. Dr. en C. Ed. Miguel Zavala López  
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de  
la Escuela Preparatoria
48. M. en C. E. Luis Alberto Garduño  
Sánchez  
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la  
Escuela Preparatoria
49. M. en H. César Salazar Velázquez  
Plantel "Pablo González Casanova"  
de la Escuela Preparatoria
50. M. en Ed. Germán Méndez Santana  
Plantel "Texcoco" de la Escuela  
Preparatoria
51. Dr. en Ed. Alfredo Ángel Ramírez  
Carbajal  
Instituto de Estudios Sobre la  
Universidad
52. M. en G. D. César Alejandro  
Barrientos López  
Dirección de Actividades Deportivas
53. M. en S. P. Estela Ortiz Romo  
Centro de Enseñanza de Lenguas
54. M. en A. T. Gabino Nava Bernal  
Instituto de Ciencias Agropecuarias y  
Rurales
55. Dra. en Ed. Irma Eugenia García  
López  
Centro de Investigación  
Multidisciplinaria en Educación
56. P. L. D. Sonia Marisa Benítez Arzate  
Integrante de la Dirección de  
Identidad Universitaria
57. P. L. L. H. Eduardo Acosta Monroy  
Corrector de estilo  
Integrante de la Dirección de  
Identidad Universitaria

**COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja,  
Encargada del Despacho de la Dirección de  
Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño  
Responsable del Área de Difusión de la  
Dirección de Identidad Universitaria

***La Economía en la Vitrina del Conocimiento: origen y consolidación de las publicaciones académicas de la Facultad de Economía de la UAEMex***

---

**Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera<sup>1</sup>  
Cronista de la Facultad de Economía**

En esta crónica, se traza el camino recorrido por los profesores e investigadores de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) para difundir los resultados de sus investigaciones sobre temas económicos y sociales. Desde los primeros años de la facultad hasta la consolidación de sus dos principales órganos de difusión y de divulgación<sup>2</sup>, repasaremos los logros y desafíos enfrentados.

La investigación económica fue, desde los inicios de la Facultad, una función sustantiva que se integraba con el quehacer docente, mediante cursos y talleres de investigación desde los primeros semestres de la formación profesional de los estudiantes. La estructura curricular de los primeros planes de estudios de la licenciatura en Economía, pretendía que los estudiantes observaran y comprendieran las realidades económicas y sociales resultantes de la crisis del modelo económico a mediados de la década de los años setenta que fue, dicho sea de paso, cuando se instrumentó la separación de la Licenciatura en Economía de la Facultad de Contaduría, Administración y Economía en 1977.

La crisis Económica y la Creación de la Escuela de Economía.

A finales de 1976, México se encontraba sumido en una grave crisis económica. El país enfrentaba una espiral inflacionaria en ascenso, un estancamiento en el crecimiento del producto interno bruto, y una deuda

---

<sup>1</sup> Profesor de Tiempo Completo y Cronista de la Facultad de Economía de la UAEMex.

<sup>2</sup> Agradezco la información proporcionada por el Dr. Leobardo de Jesús Almonte, director de la Revista Paradigma Económico y a la Dra. Liliana Rendón, directora de la revista Economía Actual.



externa cada vez más abultada. La inversión privada se había contraído considerablemente, el sector financiero estaba en condiciones críticas, la moneda nacional sufría constantes devaluaciones y la distribución del ingreso se volvió extremadamente desigual. La situación era tan precaria que amplios sectores de la población habían perdido la confianza en la capacidad del Estado para manejar la economía y la política del país de manera segura.

Con tal panorama y tal vez motivado por este, fue que el 31 de marzo de 1977, a pesar de las dudas e inquietudes que existían sobre la conveniencia de la separación de la Licenciatura en Economía, el H. Consejo Universitario, acordó tal separación académica y administrativa de la entonces Facultad de Contaduría, Administración y Economía, indicándose que a partir del año escolar que iniciaría en septiembre de ese mismo año, la recién creada Escuela de Economía contaría con su propio espacio físico.

El H. Consejo Universitario, en sesión extraordinaria, presidida por el Rector en turno, Lic. Antonio Huitrón Huitrón, designa como primer director de la Escuela al Dr. Jaime Sáenz Figueroa, quien había sido previamente, coordinador de la licenciatura. Al primer equipo de trabajo académico que se integró para realizar las tareas de reestructurar el plan de estudios, se incorporaron el Dr. Jesús Salgado Vega y el propio director, Dr. Sáenz, quienes junto con otros profesores determinaron que la investigación científica debería ser uno de los pilares de la formación de los estudiantes y uno de quehaceres permanentes de la planta de profesores de tiempo completo de la Facultad.



## Primeros pasos en la investigación y en las Publicaciones.

El plan de estudios pretendía formar profesionales de la economía con un amplio conocimiento de las regiones del Estado de México y con el compromiso social de apoyar a las regiones marginadas mediante estudios económicos, de vocaciones productivas y de oportunidades de desarrollo. Fue en ese marco, que se tuvo la primera experiencia colectiva de investigación, se trató de la caracterización socio económica y demográfica de una región del sur el Estado de México, coordinada por el Dr. Jesús Salgado Vega. Con ello dio inicio también, la publicación de los resultados de investigación. El primer libro, publicado en 1979, llevó por título: *Huache*. Las investigaciones realizadas en esa primera etapa no lograron consolidar esta función universitaria como quehacer permanente y generalizado entre los profesores y, por lo tanto, las publicaciones fueron muy esporádicas.

Sin embargo, la Facultad de Economía no abandonó su compromiso de analizar permanentemente ni la pertinencia del estudio de los enfoques y contenidos teóricos y metodológicos que guiaran los programas de estudio, ni la realización de investigaciones, que muchas veces a título personal, realizaron algunos profesores interesados en conocer y explicar las realidades económicas, sobre todo cuando los problemas económicos se volvieron más complejos. Con ello se reafirmaba el compromiso de conocer, comprender, explicar los problemas tanto de la economía como disciplina científica, como la de la realidad de todos.

Pocos años después, siendo director de la Facultad el Dr. Fidelmar Sandoval Durán, se creó la Revista *Contradicción* la cual se convirtió en el órgano de difusión de las propuestas que los académicos de la Facultad plantearon durante la realización del *Foro de Transformación Académica* durante el cual se decidió un cambio radical al plan de estudios y a la filosofía que lo conducía. Desafortunadamente la revista no continuó con el cambio de administración.



En el siguiente periodo de gestión, ante la falta de recursos para editar una revista, se optaba por difundir los resultados de las escasas investigaciones realizadas, mediante conferencias al interior de la Facultad; se buscó, además, apoyar la publicación de investigaciones, aprovechando las oportunidades que la Universidad ofrecía. Fue en los *Cuadernos de Investigación*, una modesta colección de libros, armados en la imprenta universitaria e impresos en papel *revolución* de la Coordinación de Investigación Científica de la UAEM, que se publicó el trabajo *El desarrollo del capitalismo en el campo y la proletarización de los campesinos en México* de Emmanuel Moreno Rivera, en 1986.

Hasta mediados de la década de los ochenta, la investigación científica en la Facultad seguía siendo escasa, solo algunos profesores habían manifestado interés por realizarla y fue hasta el siguiente periodo, durante la administración 1987 – 1991, que con el fortalecimiento de la planta docente se empezaron a concretar algunos trabajos de investigación. Solo fue posible elaborar pequeños tirajes, impresos en mimeógrafo en la propia Facultad, de los llamados Cuadernos de Investigación Económica, con artículos breves sobre los problemas económicos de la década de los ochenta. Mas tarde, durante la siguiente administración, continuaron otros intentos de contar con una Revista de difusión, como fue el caso de *Con-Texto Económico* de la cual solamente se publicaron con tres números, sin llegar a consolidarse.

Fue hasta la administración 2003 – 2007, que se inician los trabajos para la creación del Centro de Investigación en Ciencias Económicas, impulsado por el Dr. Pablo Mejía Reyes, quien, habiendo sido estudiante de la facultad a finales de los ochenta, regresó a la Facultad después de estudiar el Doctorado para incorporarse a la planta de profesores. Después del análisis que durante un tiempo realizaron algunos profesores, se concreta, en el 2009 la creación del Centro de Investigación, que a la fecha reúne a 10 profesores e investigadores todos miembros del SIN y que comparten el interés por analizar la problemática económica en los ámbitos regional y sectorial como



es el crecimiento económico, los ciclos económicos, el empleo, la inflación, la política económica, la distribución espacial de la producción, el bienestar, etc.

### **Paradigma Económico y Economía Actual.**

Derivado de la creación del Centro de Investigación, surgió el compromiso de crear dos revistas de análisis económico de coyuntura y de resultados de investigación, las cuales empezaron a ser publicadas en el año 2009 y con muy buenos resultados desde entonces.

Desde sus inicios en 2009, la revista *Paradigma Económico* ha mantenido una trayectoria ininterrumpida, cumpliendo ya dieciséis años de publicación semestral. La revista ha sido dirigida por el Dr. Leobardo de Jesús Almonte, quien ha logrado consolidarla como una fuente esencial de investigación en el ámbito de la economía regional y sectorial, enfrentando y superando numerosos desafíos.

La creación de *Paradigma Económico* respondió a la necesidad de contar con una publicación académica periódica que se especializara en el análisis de la economía regional y sectorial. Durante los años 2008 y 2009, cuando se presentó la gran recesión, además de que el país se encontraba en un contexto en el que los esperados efectos positivos de la apertura y liberalización comercial no eran evidentes. En este marco, se materializó la idea de una revista que ofreciera una plataforma para el análisis profundo de estos temas.

El primer número de la revista, publicado en el semestre de julio-diciembre de 2009, fue el resultado de más de un año de trabajo. Definir el perfil, alcance, periodicidad y estructura formal de la revista son tareas complejas. Se buscaba crear una publicación académica que cumpliera con los estándares internacionales de revisión por pares doble ciego, lo que



implicaba la formación de un comité editorial y la selección de árbitros especializados en economía regional y sectorial.

La motivación detrás de la revista *Paradigma Económico* era clara: consolidarse como una revista semestral de referencia para el análisis económico regional y sectorial en México. Desde sus inicios, la revista se ha identificado por su enfoque especializado, representado gráficamente por un logotipo distintivo en su portada: tres líneas horizontales que simbolizan los tres sectores productivos de la economía, atravesadas por un gráfico que refleja el análisis económico.

El contexto económico de su nacimiento, marcado por la Gran Recesión de 2008-2009 que llevó a México, a mostrar una contracción del PIB real del -5.3% en 2009, quizás influyó en la identidad de la revista. En un país con pocas publicaciones especializadas en economía regional y sectorial, *Paradigma Económico* se destacó rápidamente.

A lo largo de estos 16 años, la revista ha evolucionado, adaptándose a los cambios tecnológicos y con ello, ampliando su alcance. La distribución de la revista de manera impresa, limitaba su difusión casi exclusivamente en bibliotecas universitarias y centros de investigación. Sin embargo, con la creación de su página electrónica y su integración en el repositorio de la Hemeroteca Digital de la UAEMex, su visibilidad aumentó significativamente. El reconocimiento como revista en Desarrollo por el Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT) también fue un impulso importante.

Según datos del Sistema de Información Científica Redalyc (2023), la mayoría de las descargas de artículos de la revista provienen de Estados Unidos (41.6%) y México (31.6%), pero también se registran descargas desde varios europeos. Esta expansión internacional sugiere la posibilidad de



publicar artículos en inglés para aumentar aún más su impacto. Hasta la fecha, la revista ha publicado 32 números, incluyendo un número especial sobre migración, y 183 artículos de 378 autores.

La consolidación de nuestra revista *Paradigma Económico*, como una revista académica de prestigio es un logro notable, resultado del compromiso y dedicación de sus comités editorial y científico, así como de sus árbitros y en especial de su director. Su objetivo ahora es alcanzar índices internacionales que amplíen su reconocimiento y alcance, continuando así su misión de promover el análisis económico regional y sectorial en México y el mundo

Adicionalmente a la revista de difusión, la Facultad cuenta con un órgano trimestral de divulgación científica, se llama *Economía Actual. Revista de Análisis de Coyuntura Económica*. Esta, se define como un espacio abierto, no solo a los profesores e investigadores, sino también a los estudiantes que se incorporan a la actividad investigativa que se realiza en la Facultad. Son temas de coyuntura en los ámbitos regional, nacional e internacional con los que se pretende contribuir al mejor entendimiento de los hechos económicos por parte de la población en general. *Economía Actual* es una revista de divulgación que pretende llegar a un público amplio y que no necesariamente está formado en las ciencias económicas.

El primer número de la revista *Economía Actual* apareció por primera vez en junio del año 2008. Su primer director, el Dr. Miguel Ángel Díaz Carreño, estuvo a cargo de dicha revista hasta la publicación del número 3 del año 9, el trimestre julio – septiembre de 2016. Posteriormente, ha sido la Dra. Rendón Rojas quien se ha encargado de que la revista siga viendo la luz hasta su último número en el 2024.

De un total de 15 artículos en promedio por trimestre, entre los temas que se abordan predominan la relación comercial México – Estados Unidos;



Incremento de precios; perspectivas de crecimiento, empleo y análisis de indicadores económicos. Todos los artículos son sometidos a dictamen en los talleres de Análisis de Coyuntura Económica para su publicación. Además, cuenta con reconocimiento por el International Standard Serial Number, (ISSN; 2594-0066).

### **Un futuro prometedor.**

En el amplio universo de la investigación académica, las revistas de economía se erigen como faros de conocimiento, guiando a investigadores, académicos e incluso formuladores de políticas, a través de complejos mares de datos y teorías. Desde sus orígenes, a inicios del siglo XIX, las publicaciones han evolucionado para convertirse en pilares fundamentales de la academia.

El proceso de investigación en economía es cada vez más riguroso y meticuloso. Los Investigadores se embarcan en jornadas de análisis de datos, empleando tanto métodos cualitativos como cuantitativos para desentrañar los misterios del comportamiento económico. Sin embargo, el camino no está exento de desafíos: la financiación es escasa, los datos a menudo son difíciles de obtener, y la presión por publicar puede ser abrumadora.

Mirando hacia el futuro, las revistas de economía enfrentan tanto desafíos como oportunidades. La tendencia hacia el acceso abierto promete democratizar el conocimiento, al mismo tiempo que la investigación multidisciplinaria y transdisciplinaria abre nuevas fronteras de estudio. Sin embargo, el camino a seguir requerirá adaptabilidad y una constante búsqueda de la excelencia.

En un mundo en constante cambio, las revistas científicas habrán de seguir cumpliendo con su papel de ser guardianes del saber.



# Universidad Autónoma del Estado de México

12

---

***“2024, Conmemoración del 60 Aniversario de la  
Inauguración de Ciudad Universitaria”***